
UdeC titula a primer 
neurocirujano: un nuevo 
hito para la casa de estudios

Aumento de 
lluvias asegura 
reserva de riego 
para el verano

AGRICULTORES CELEBRAN INCREMENTO DE PRECIPITACIONES RESPECTO DE 2021

Productores manifiestan que no 
han visto una situación así desde 
hace, por lo menos, cinco años. Con 
este escenario aumentaría la  

cantidad del recurso hídrico en 
embalses, napas, ríos, entre otros. 
451,6 milímetros (mm) de agua 
caída se registran hasta la fecha en 

la zona, a diferencia de los 330mm 
que se contabilizaban al 5 de julio  
del año pasado.  

Agua caída en Biobío llega a un 37% más que el año pasado.
CIUDAD PÁG.8
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Robo de madera:  
Cámara Baja concreta 
comisión investigadora
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EDITORIAL: REFORMA TRIBUTARIA: UNA MATERIA QUE DEBE SER ABORDADA
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La Plaza de la Independencia está en la última etapa de su recuperación,  
mientras que la de Tribunales es aún un proyecto. Ambas resultaron 
dañadas tras el denominado “estallido social”.

El camino para recuperar  
2 simbólicas plazas de Concepción

CIUDADA PÁG.6

U. de Chile y Colo Colo: la 
trastienda de un “clásico” 
que se aleja del Biobío
DEPORTES PÁG.14
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MACARENA GERDING GONZÁLEZ 
Ingeniera Agrónoma 
Facultad de Agronomía UdeC

Gracias al trabajo colaborativo 
que desde hace años desarrollan 
profesionales de Conaf, CMPC y la 
Universidad de Concepción 
(UdeC), el proyecto sobre “Micro-
organismos simbióticos para la 
inoculación y restablecimiento de 
la especie extinta en Rapa Nui: 

tran en Rapa Nui, algunos de los 
cuales alcanzan una altura de dos 
metros y medio y que están bajo el 
constante cuidado y observación 
por personal del vivero Mataveri 
Otai en Rapa Nui. Estas plantas 
fueron establecidas en condicio-
nes de vivero, bajo sombreadero y 
con suelo de buena calidad. Aho-
ra el desafío es lograr acompañar 
estas plantas con los rizobios se-
leccionados más otros microor-
ganismos que aporten tanto des-
de el punto de vista de la protec-
ción ante estrés, como en la 
promoción del crecimiento y el 
aporte nutricional necesario para 
poder establecer plantas en otros 
lugares de la isla donde los suelos 
son de menor calidad y las condi-
ciones climática más hostiles. La 
investigación continúa ejecután-
dose luego de la adjudicación de 
recursos frescos que obtuvimos 
desde la Vicerrectoría de Investi-
gación y Desarrollo (VRID) de la 
UdeC, que entregó aportes a través 
del concurso de financiamiento 
interno VRID Investigación Multi-
disciplinaria. 

Sophora toromiro”, continúa avan-
zando. Se trata de un árbol endé-
mico de la isla, que fue visto por úl-
tima vez en 1960, en el cráter del 
volcán Rano Kau, quedando has-
ta ahora solo en jardines botánicos 
y privados en el continente, y que 
desapareció básicamente por la 
erosión de los suelos de la isla. 

Por ello el trabajo que hemos es-
tado realizando desde la Facultad 
de Agronomía se ha basado en la 
búsqueda de bacterias simbion-
tes que le permitan al toromiro 
adquirir nitrógeno, nutriente esen-
cial para su desarrollo. Debido a 
que la especie no existe en la isla ni 
tampoco se pudieron rescatar bac-
terias compatibles desde sus sue-
los, se obtuvieron bacterias asocia-
das a especies parecidas en Chile 
continental y en Nueva Zelandia, 
encontrando bacterias efectivas 
para asociarse con toromiro. 

La inoculación del toromiro 
con estas bacterias o rizobios es-
pecíficos permitió que se estable-
cieran los primeros plantines en la 
isla el año 2018. Al día de hoy exis-
ten 46 toromiros que se encuen-

Se trata de un árbol endémico de la isla, que 
fue visto por última vez en 1960, en el cráter 
del volcán Rano Kau.

Importancia de la 
microbiota en el  
rescate del  
toromiro

CLAUDIO MÜLLER RAMÍREZ 
Toxicólogo UdeC

De un tiempo a esta parte hemos 
observado la ocurrencia de eventos 
relacionados con el consumo de 
drogas o sustancias ilícitas a nivel 
mundial. Chile no es la excepción. 
Dentro de estas drogas se encuen-
tran aquellas denominadas de “su-
misión química o facilitadoras de 
asalto”, teniendo como represen-
tantes a la burundanga o algunas 
benzodiacepinas. 

Este tipo de sustancias son gene-
ralmente agregadas en bebidas al-
cohólicas o tragos de personas que 
acuden a lugares para divertirse 
(pubs, discotecas). Una vez ingeri-
do una cierta cantidad de trago, la 
persona comienza a sentirse extra-
ña, caracterizándose por mareos 
leves y una sensación de pérdida 
parcial del control y la voluntad. 
Es en ese momento donde la vulne-
rabilidad de la persona es máxima, 
convirtiéndose en víctima fácil de 
algún delito (robo, abuso sexual).  

Hasta la fecha, no existe eviden-
cia científica que avale la teoría de 
que las drogas de sumisión química 
ejerzan su efecto por contacto, es de-
cir a través de la piel. Son numero-

-Si la persona cree haber sido víc-
tima de algún delito mediado por 
drogas de sumisión química, reali-
zar la denuncia correspondiente 
con la policía.

sos los relatos de las víctimas (mu-
jeres jóvenes) que dicen haber sido 
tocadas por alguien y que rápida-
mente comenzaron a sentirse mal. 
Para que las drogas de sumisión quí-
mica desarrollen su efecto en el or-
ganismo de una persona, éstas de-
ben ser absorbidas y llegar en sufi-
ciente cantidad al torrente 
sanguíneo. Bajo estas condiciones, la 
absorción por la piel de estas drogas 
es nula, dejando la posibilidad que la 
víctima haya sido expuesta median-
te la ingesta de alguna bebida o ali-
mento que contenía la sustancia. 

Algunas recomendaciones gene-
rales al acudir a lugares de diversión: 

-Asistir a lugres conocidos y de 
buena reputación entre la clientela. 

Idealmente ir en compañía de 
amigas/os. 

-Vigilar constantemente la bebi-
da o alimento que tengo disponible 
en la mesa. 

-Al mínimo síntoma o sensación 
de sentirse mal, comunicarse con su 
persona de confianza para retirar-
se del lugar. 

-Si los síntomas empeoran, acudir 
al centro asistencial más cercano. 

Dentro de estas drogas se encuentran  
aquellas denominadas de “sumisión química 
o facilitadoras de asalto”, teniendo como 
representantes a la burundanga o algunas 
benzodiacepinas.

Más que un trago…

A través de una carta 
abierta, el expresidente de 
la República Ricardo La-
gos manifestó su postura 
ante el plebiscito de salida, 
a celebrarse el próximo 4 
de septiembre. En la misi-
va sostuvo que ninguna de 
las dos opciones (apruebo 
o rechazo) suscita consen-
so. En síntesis, abogó que, 
ante cualquier escenario, 
será necesario continuar 
con el debate constitucio-
nal, para aplicar reformas y 
lograr un texto que convo-
que a la mayoría. 
 
José María Del Pino 
@josemdelpino 
La carta de Lagos, sin decir 
nada, dice todo. 
 
 Mauricio Morales 
@MauricioMMQ75 
El Presidente Boric dice que 
el nuevo texto constitucio-
nal refleja el “talante de 
nuestra patria”, mientras 
que el Presidente Lagos sos-
tiene que dicha propuesta 
está “lejos” de representar 
las grandes mayorías. Sim-
ple y claro. Usted decide. 
 
Mónica Rincón González 
@tv_monica 
Ex Pdte Lagos no aclara si 
está por Apruebo o Recha-
zo, pero sí sostiene que el 
proceso constituyente según 
él no debe detenerse cual-
quiera sea resultado de ple-
biscito. Explica qué cree él 
que debe reformarse de la 
actual Constitución y de la 
Propuesta de Constitución. 
 
Patricia Politzer 
@patriciapolitz 
Presidente, trabajé con ud y 
conozco su aguda capaci-
dad de análisis, pero no da 
lo mismo cómo votar. Lo in-
vito a impulsar con deci-
sión el #Apruebo. La pro-
puesta, sin duda, puede 
mejorar con reformas de-
mocráticas, pero es una 
Constitución progresista 
que nos instala en el siglo 
XXI. 
  
Mirko Macari 
@mirkomacari 
Lagos le pasa la factura a la 
Convención... en política 
todo se cobra!
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EDITORIAL

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, ha deta-
llado en diferentes instancias el contenido de la 
propuesta de reforma Tributaria que busca im-
pulsar el Ejecutivo. Es un proyecto clave para el 

programa del Presidente Gabriel Boric: según el minis-
tro Marcel, permitirá financiar la mitad del programa de 
gobierno con la recaudación de unos US$ 12 mil millo-
nes. En términos financieros representará ingresos equi-
valentes al 0,6% del PIB en 2023. Se incrementará a 1,8% 
del PIB en 2024; a 3,1% en 2025 para finalmente llegar a 
4,1% en 2026. Es decir, los cálculos apuntan a una impor-
tante contribución de la reforma al desarrollo y creci-
miento del país, puesto que la mayor recaudación finan-
ciará programas sociales, inversiones en salud, carrete-
ras, educación, medio ambiente, entre otras áreas. 

Se han levantado distintas voces respecto a la ini-
ciativa y no todas son favorables a las pretensiones del 
ministro. Alegan que los dos años para la implemen-
tación gradual no son suficientes y piden un plazo ma-
yor. Se ha dicho que el proyecto busca “castigar” a la 
clase media y que más personas de ingresos medios 
pagarán más tributos.  

Sin embargo, las estimaciones oficiales indican que el 
97% de los contribuyentes mantendrá su carga tributa-
ria. Por ende, sólo el 3% de las personas deberá pagar más 
impuestos. Lo que hace la reforma es reestructurar el im-

Reforma tributaria: una  
materia que debe ser abordada

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ciclismo urbano 
 
Señora Directora: 

Los ciclistas urbanos van en au-
mento y traen consigo necesidades 
que deben considerar no solo las au-
toridades, sino también la ciudadanía. 

A través de las mejoras al Biotrén, 
la consulta ciudadana sobre la 

congestión vehicular en el Gran 
Concepción y el anuncio de las 

licitaciones de estacionamientos, 
vemos medidas para avanzar en uno 
de los problemas que permean a la to-
talidad de la población. Sin embargo, 
salta a la atención la falta de medidas 
para aumentar y mejorar las ciclovías. 

Es necesario considerar el respeto 
a esta opción como medio de 

transporte real y no solo como una 
actividad recreativa, vinculándolo a 
la vida del transeúnte y evitando que 
proliferen los cruces de peatones en 
las vías exclusivas o los ciclistas 
arriesgándose en las autopistas para 
llegar a su destino. 

 
Sebastián Vega Perry 
 
Parquímetros en Concepción 
  
Señora Directora: 

Es de esperarse que los nuevos in-
gresos que el municipio obtenga con 

los parquimetros sean destinados a 
arreglar, pavimentar, reformar y 
abrir nuevas calles en el Gran Con-
cepción. Hay zonas que merecen 
atención, por ejemplo el sector de 
Pedro del Río, que hace tiempo está 
bastante olvidado por los planifica-
dores urbanos. 

 
Tito Marcondes 
 
¿Nuestros ahorros?   
  
Señora Directora: 

Sintonizar los medios nacionales y 
escuchar la publicidad donde se ha-
bla de libertad y de heredar los fon-
dos de las AFP en un país donde el 
Estado debe hacer aportes solidarios 
a los jubilados para que estos no 
mueran de hambre resulta una es-
trategia propia de empresas priva-
das que retuercen la realidad hasta 
convertirla en una mala caricatura. 

De hecho, la única libertad que en-
trega el actual sistema de pensiones 
es la opción de elegir la bóveda en 
que se retienen nuestros ahorros, 
esto para que un grupo selecto usu-
fructúe de ellos. Claro, en algún mo-
mento podremos disponer de las mi-
gajas a las cuales llamamos “jubila-
ción”, pero nada más.  

Vivimos en una perfecta sociedad 

económica de mercado, donde lo 
descontado por concepto de AFP, le-
jos de tener un perfil de seguro social, 
es un impuesto al trabajo, tan regre-
sivo como ineficaz. Dicho esto, lo 
único heredable es la certeza de en-
frentar una vejez que de seguro raya-
rá en la indignidad.  

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
Reforma Tributaria 

 
Señora Directora: 

Desde el mundo emprendedor es-
perábamos que el impulso y fomento 
al emprendimiento y las startups en 
general, algo con lo que se compro-
metió el Presidente Gabriel Boric en 
su programa de gobierno, se mate-
rializara en la Reforma Tributaria 
que se anunció el día viernes. 

Lamentablemente, seguimos sin 
ver un guiño al emprendimiento en 
esta propuesta, algo que no sólo per-
mitiría la proliferación de nuevas 
empresas y más empleo, lo que sin 
duda traería mayor desarrollo al 
país, sino que además posibilitaría 
nuevas soluciones innovadoras a los 
desafíos que enfrenta nuestro país y 
el mundo entero hoy en día. 

 
José Manuel Barros,

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

puesto a la renta al aplicar nuevos beneficios para la cla-
se media, a la vez que establece un nuevo tributo a las 
mayores fortunas, un nuevo gravamen a la gran mine-
ría, entre otros puntos que considera la iniciativa. 

El país necesita de un nuevo pacto fiscal: uno que pon-
ga foco en una mejor distribución de la riqueza, que 
apunte al desarrollo con más equidad y más eficiencia 
no solo en la recaudación, sino que en el uso de los re-
cursos que serán recaudados. Estos dineros serán claves 
para implementar políticas efectivas en promoción del 
empleo y la inversión en Chile.  

Otro punto a destacar en la iniciativa está relaciona-
do con la tributación de las empresas. Una de las mayo-
res novedades es la reducción del impuesto de primera 
categoría y también la reducción en la aplicabilidad de 
la renta presunta. Son mecanismos que entregarán ma-
yor justicia tributaria para las empresas. En ello, lo fun-
damental: nuevos atributos y mecanismos para evitar 
la elusión, una materia que debe ser abordada. 

El país necesita un nuevo pacto 
fiscal: uno que ponga foco en una 
mejor distribución de la riqueza, 
que apunte al desarrollo con más 
equidad y más eficiencia no solo 
en la recaudación, sino que en el 
uso de los recursos recaudados. 

¡
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a las 23.59 horas vence el 
plazo para que 
organizaciones y partidos se 
inscriban en el registro del 
Servel y por ser parte del 
proceso de campaña.

de julio
7

La ex convencional del 
Maule estará en la Región 
durante tres días, como 
parte de la opción Rechazo.

Visita de Bárbara 
Rebolledo

“Tenemos que salir de los 
espacios políticos 
tradicionales”. 
Fernanda Rubilar, politóloga, 
presidenta de Fundación Síntesis.

“Los desafíos que plantea el 
proceso es ampliarlo, poner 
los temas en la mesa y 
hacernos parte”.  
Sindy Salazar, abogada.

“Buscamos llegar a los 
jóvenes con charlas y 
contingencia política”.  
Juan Pablo Spoerer, presidente 
regional de Evopoli.

Organizaciones y partidos ya 
se perfilan de cara a septiembre 

PARTIÓ TRABAJO PARA PLEBISCITO DE SALIDA

Justo en el momento en que la 
Convención Constitucional bajaba 
la cortina y entregaba el borrador de 
la propuesta constitucional al Pre-
sidente, Gabriel Boric, en la Plaza de 
Tribunales de Concepción, un gru-
po de organizaciones sociales rea-
lizaba una trabajo de sociabiliza-
ción del texto con la ciudadanía. 

“Para nosotros es un tremendo 
desafío porque tenemos salir de los 
espacios políticos tradicionales, ex-
plicar en simple la nueva constitu-
ción, como afecta la vida de las per-
sonas y todas las potencialidades 
que trae la nueva constitución para 
Chile (...). Ahora tenemos el texto ar-
monizado y es importante invitar a 
la ciudadanía a leerlo, a buscar in-
formación y tener una discusión in-
formada”, explicó Fernanda Rubilar, 
politóloga, presidenta de la Funda-
ción Síntesis y coordinadora de 
“Aprueba Conce”. 

El grupo es uno de los que ya 
empezó a trabajar de lleno en la 
discusión en torno al texto consti-
tucional. De hecho, ya lo estaban 
haciendo con el primera borrador. 
“Hemos implementado varios ta-
lleres relacionados con la compa-
ración de ambas constituciones, 
pero una manera explicativa. La 
idea de nosotros es poder infor-
mar a la ciudadanía, como impac-
ta la Constitución a los territorios 
y a la vida cotidiana de las perso-

lismo Democrático, siguieron aten-
tamente la transmisión de la entre-
ga del documento constitucional al 
Presidente Boric. 

En tanto, en la vereda de la opo-
sición también se han organizado, 
aunque de manera diferente.  

“Desde como Evopoli nos decan-
tamos por la opción Rechazo, siem-
pre se contempló un trabajo trans-
versal y ciudadano (...) Estamos tra-
bajando muy fuertemente en 
formación y difusión con nuestros 
militantes. Buscamos llegar a los 
jóvenes con charlas y contingencia 
política, y con visitas de convencio-
nales como Bárbara Rebolledo”, co-
mentó el presidente regional del ci-
tado partido, Juan Pablo Spoerer.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Con talleres, charlas y visitas de algunos ex convencionales el debate regional 
sobre la propuesta de nueva Constitución, conocida el lunes, no se detiene. 

nas”, explicó Rubilar. 
Sindy Salazar, abogada Corpo-

ración de abogadas feministas del 
BioBío e integrantes del mismo 
grupo, comentó que “los desafíos 
que plantea el proceso es ampliar-
lo, poner los temas en la mesa y 
hacernos parte no sólo del proce-
so electoral que vivimos en miras 
al 4 de septiembre, sino de este 
continuo en que la democracia se 
cimenta y de cuya construcción 
seremos parte.” 

Este grupo es una pequeña de-
mostración de los esfuerzos que es-
tán realizando distintas organiza-
ciones sociales para participar ac-
tivamente el proceso. 

En ese contexto, el Servicio Elec-
toral recordó que mañana, un mi-
nuto de la medianoche, vence el 
plazo para que los partidos políti-

cos, parlamentarios independien-
tes y organizaciones de la sociedad 
civil soliciten su inscripción ante 
el citada servicio para ser parte 
de la campaña por el Plebiscito de 
Salida del próximo 4 de septiem-
bre. Lo anterior, para que puedan 
recibir aportes para la realización 
de propaganda. 

La solicitud podrá ser realizada a 
través de la página web del Servicio 
mediante el link https://registroor-
ganizaciones.servel.cl/. 

 
Partidos políticos 

Pero, al menos en la Región, los 
partidos políticos también se están 
organizando. Una muestra de aque-
llo fue la actividad del lunes en el 
Sindicato de Trabajadores de Pe-
trox, donde las tiendas que son par-
te de Apruebo Dignidad y el Socia-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALGUNAS ORGANIZACIONES ya comenzaron a socializar el texto, incluso en la calle, como ocurrió el lunes en la Plaza de Tribunales.
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“Es nuestro deber como 
Poder del Estado dejar de 
mirar para el lado”, dijo el 
diputado Eric Aedo.

“Dejar de mirar 
para el lado”

ANALIZARÁ ACTOS DEL MINISTERIO DEL INTERIOR, LAS POLICÍAS Y OTRAS ENTIDADES

Por unanimidad la Cámara de Di-
putados y Diputadas aprobó una 
comisión investigadora para inda-
gar sobre la criminalidad y los efec-
tos del robo de madera que se han 
producido en la denominada Ma-
crozona Sur durante los últimos 
cuatro años. 

Para dicho objetivo, se fiscaliza-
rán los actos del Gobierno relacio-
nados con el Ministerio del Interior 
y Seguridad Pública. Igualmente, el 
accionar de Carabineros, la Policía 
de Investigaciones (PDI), el Servicio 
de Impuestos Internos (SII) y otros 
entes fiscalizadores. La idea es ve-
rificar cómo han reaccionado en 
materia de prevención, fiscaliza-
ción y protección de la seguridad y 
el orden público. 

El diputado del Distrito 20, Eric 
Aedo (DC), fue uno de los impulso-
res de la iniciativa y sobre el parti-
cular, comentó que “será un com-
plemento al trabajo que realiza la 
fiscal Marcela Cartagena en las re-
giones del Biobío y La Araucanía”. 

El parlamentario agregó que “es 
necesario que desde la Cámara de 
Diputados podamos aportar a es-
clarecer un comercio ilegal que 
mueve 100 millones de dólares (...) 
Es nuestro deber como Poder del 
Estado dejar de mirar para el lado 
como si esto no existiera y realizar 
acciones concretas”. 

Aedo, quien jefe de la bancada de 
las DC, añadió que “en la provincia 
de Arauco se sabe, por reportajes de 
prensa, que esta carga ilegal circu-
la con guías de despacho falsas por 

Robo de madera: Cámara 
concreta comisión investigadora
Instancia deberá entregar un informe en un plazo no superior a los 90 días y para el 
desempeño de su función se podrá constituir en cualquier territorio del país.

las rutas 160 y P-40, con camiones 
que ocultan sus patentes, y evaden 
el pago del peaje de esta vía”. 

A modo de argumento, para la 
implementación de la instancia, el 
diputado Aedo, recordó declaracio-
nes del gobernador Rodrigo Díaz y 
del  presidente de la Corporación de 
la Madera, Juan José Ugarte, quien 
reconoció que “durante el primer se-

FOTO: CONTEXTO

mestre de este año han circulado 25 
mil camiones con madera robada 
con total impunidad”. 

La comisión deberá rendir su in-
forme en un plazo no superior a 90 
días y  se podrá constituir en cual-
quier lugar del territorio nacional.

La ministra del Interior, Izkia Si-
ches, visitará por primera vez la Re-
gión del Biobío en su calidad de se-
cretaria de Estado y en la oportuni-
dad encabezaría un Comité Policial 
que se realizará en dependencias de 
la Delegación Presidencial. 

La secretaria de Estado arriba-
rá esta jornada a Concepción y lo 
hará en compañía del subsecreta-

Ministra del Interior Izkia Siches 
encabezará Comité Policial en Biobío

mas que deberían ser abordados. 
“Bueno, nosotros tenemos un 

problema de seguridad muy gran-
de (...). No solo tenemos el crimen 
organizado que está en la denomi-
nada Macrozona Sur, también tene-
mos microzonas muy peligrosas en 
las ciudades. Los asesinatos están 
ocurriendo y el sicariato existe, la-
mentablemente”, comentó.

 FOTO: MINISTERIO DEL INTERIOR 

SERÁ LA 
primera visita 
de Siches a la 
Región como 

ministra del 
Interior.

rio del Interior, Manuel Monsalve, 
quien se mantendría en la Región, 
por lo menos, hasta el viernes. La 
agenda del exdiputado, de hecho, 
incluiría una visita a la provincia 
de Arauco.  

Consultado al respecto, el gober-
nador regional Rodrigo Díaz dijo 
estar al tanto de la visita de la mi-
nistra, e incluso, opinó sobre los te-

Gore destaca 
aporte social  
del programa 
“MuniGas Coronel”

 FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍO

El gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, se reunió con el al-
calde de Coronel, Boris Chamo-
rro, para conocer detalles del 
programa social “MuniGas” im-
pulsado por la municipalidad.  

La iniciativa busca benefi-
ciar “con el gas más barato de 
Chile” a más de 24 mil adultos 
mayores residentes en la co-
muna, pertenecientes al 70% 
más vulnerable. Según se expli-
có, se venderá el balón nde 15 
kilos a un precio de $14 mil, 
con límite mensual de un 
ticket por domicilio. 

La idea surgió a partir del 
diagnóstico socioeconómico 
de vulnerabilidad social y por 
la constante alza en el precio 
del gas. 

“Lo que está haciendo el mu-
nicipio de Coronel es tendiendo 
un puente y preocupándose del 
aquí y del ahora, por eso a mí me 
parece que es una iniciativa que 
vale la pena destacar”, dijo el 
gobernador Díaz. 

El alcalde Chamorro explicó 
que se está realizando una acti-
vidad comercial, más bien “es 
una actividad que subsidia me-
diante un vale de gas para entre-
garlo a un valor más económico. 
Se trata de un programa social 
de cuatro meses”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA COMISIÓN abordará los hechos 
ocuridos en los últimos cuatro años. 
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“La Plaza 
Independencia presenta 
ya un avance del 80 por 
ciento y estaremos 
entregando en agosto”

“Creemos firmemente que 
esto traerá más beneficios al 
centro penquista y, en 
especial, a este espacio tan 
concurrido”.

“Sería aventurado en esta etapa 
adelantar plazos para la ejecución 
de esas obras”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda y 
Urbanismo.

AMBAS DAÑADAS PARA EL ESTALLIDO SOCIAL

Una realidad diferente viven dos 
simbólicos espacios del centro de la 
capital regional. Mientras una lleva 
80% de avance, la otra está en eta-
pa de revisión del proyecto, sin fe-
cha de ejecución de obras. 

Se trata de las plazas de la Inde-
pendencia y de Tribunales que du-
rante generaciones han sido pun-
tos de reunión de quienes llegan 
hasta el centro penquista. Cada 
una tiene su historia y a la vez re-
presentan parte del poder terrenal 
en nuestra zona.  

Separadas por casi 300 metros 
comparten el haber sido testigo del 
último estallido social que dejó en 
ellas, suficientes daños como para 
requerir ser intervenidas. Y eso es 
lo que está ocurriendo con ellas, 
claro que a diferentes velocidades. 

Un rol protagónico en estos arre-
glos tiene la seremi de Vivienda y 
Urbanismo que ha estado detrás 
de las reparaciones y reposiciones 
de semáforos, señalética, aceras y 
plazas como en estos casos. 

Este “rescate” ha sido en con-
junto con el municipio de Con-
cepción que se ha encargado de 
elaborar los proyectos para poder 
intervenir e invertir. Así, en la Pla-
za de la Independencia las obras 
que se realizan van dentro del pla-
zo establecido y se enfrenta ya la 
última parte de esas obras que de-
bieran estar concluidas en las pró-
ximas semanas, indicó la seremi 
de Claudia Toledo. 

“La Plaza Independencia presen-
ta ya un avance del 80% y estaremos 
entregando en agosto, aproxima-
damente, al municipio para que 
haga los últimos ajustes que he-
mos coordinado en conjunto en 
todo este proceso de desarrollo de 
esta obra”, sostuvo la autoridad. 

El largo camino para 
recuperar 2 simbólicas 
plazas de Concepción

Arreglos 
A esta plaza que recuerda la fir-

ma del acta de la Independencia 
por parte de Bernardo O’Higgins, se 
le recambia el pavimento, se la agre-
gará señalética podotáctil que per-
mitirá que las personas con pro-
blemas de visión puedan recorrer-
la con mayor seguridad. De manera 
complementaria, se está intervi-
niendo en las aceras que circun-
dan la plaza, para mejorar y unifor-
mar el tipo de pavimentos que es-
taba altamente deteriorado, con el 

propósito de entregar una nueva 
imagen y facilitar los desplazamien-
tos con un sentido de inclusividad, 
se explicó desde Vivienda y Urba-
nismo. 

Se pretende terminar dentro del 
plazo, hay conciencia en las auto-
ridades que hay externalidades por 
el desarrollo de las obras, pero la se-
remi Toledo, cree que la espera val-
drá la pena. 

“Entendemos que las obras gene-
ran inconvenientes durante su de-
sarrollo, sin embargo, creemos fir-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La Plaza de la Independencia está en la última etapa de su 
recuperación, mientras que la de Tribunales es aún un proyecto. 

memente que esto traerá más bene-
ficios al centro penquista y, en espe-
cial, a este espacio están concurri-
do y tan típico del centro de Con-
cepción”, indicó. 

 
Tribunales 

Con menos aire de una plaza tra-
dicional, el espacio bajo y alrededor 
del Edificio de Tribunales, donde se 
encuentra la Corte de Apelaciones 
de Concepción, ha ido ganado im-
portancia como punto de reunión. 

La buena noticia es que también 
está considerado reparar su entor-
no, la no tan buena es que recién se 
está en las primeras etapas, por lo 
que la fecha de esa intervención no 
está definida, como lo reconoce la 
propia seremi de Vivienda. 

“Adicionalmente, el municipio de 
Concepción, presentó ya un pro-
yecto de reparación de la Plaza de 
Tribunales, que actualmente se en-
cuentra en revisión por parte del 
equipo técnico. En el caso que hu-
biese observaciones, se le remite al 
municipio para que sean subsana-
das, por lo que sería aventurado en 
esta etapa adelantar plazos para la 
ejecución de esas obras”, cerró la 
autoridad.

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de pesos se invirtieron en 
los trabajos de recuperación 
de la Plaza de la 
Independencia.

millones
1700

En agosto terminarán los 
trabajos y se entregará la 
plaza al municipio para la 
realización de los últimos 
detalles.

Pronta entrega a 
la municipalidad
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Un 68% reconoció que aumentó su carga laboral y un 51% dijo que sintió agobio, ya que perciben que 
sus estudiantes son menos autónomos (as) y/o requieren más apoyo (88%). Seremi (s) de Educación, 
Milka Leiva, reconoció la realidad y aseguró que se están llevando a cabo acciones desde la cartera.

Encuesta a docentes reveló los contra 
de la vuelta a la presencialidad escolar

LLEVADA A CABO POR EDUCARCHILE 

La Tercera Encuesta “Vinculan-
do Aprendizajes”, aplicada por Edu-
carChile, iniciativa del Ministerio de 
Educación y Fundación Chile, dio 
cuenta de la realidad de las y los do-
centes, a un semestre del retorno a 
la presencialidad. 

En cuanto al Biobío, la medición re-
veló que un  68% ha percibido una 
carga laboral mayor, en compara-
ción a la educación telemática duran-
te la pandemia, realidad indepen-
diente del tipo de establecimiento. 

Asimismo, un gran porcentaje de-
claró haber sentido agobio (51%) du-
rante el retorno a clases presencia-
les, siendo las mujeres (56%) quienes 
sintieron mayor sobrecarga y/o cri-
sis emocionales durante este perio-
do, en comparación a los hombres, 
quienes reflejaron un 34%. 

En este sentido, el sondeo arrojó 
que durante el presente año, al me-
nos 88% de los encuestados percibe 
que sus estudiantes son menos au-
tónomos (as) y/o requieren más apo-
yo que antes, fenómeno transversal 
que no es exclusivo del nivel parvu-
lario o básico y un 51% declaró que 
sus estudiantes están desmotivados 
o presentan poco interés frente al re-
torno a la presencialidad. 

Se trata de una realidad de la cual 
está consciente la seremi (s) de Educa-
ción del Biobío, Milka Leiva, quien de-
talló que “la vuelta a la presencialidad 
ha sido bien compleja, sin embargo, 
está demostrado que la presenciali-
dad es la que deja mayores aprendiza-
jes en los estudiantes, ya que el víncu-
lo con sus compañeros al interior de la 
sala de clases genera mejores condicio-
nes para que tengamos procesos de 
aprendizaje de mayor calidad”. 

En esa línea, argumentó que “el es-
tar en comunidad nos ayuda a gene-
rar habilidades sociales, las que fue-
ron disminuyendo en tiempo de pan-
demia, lo que llevó a que muchos no 
supieran enfrentarse al compañero 
del lado, respondiendo en algunos 
casos con violencia. Lo notamos, los 
primeros meses, sobre todo en mar-
zo, que fue muy intenso, con hechos 
de violencia dentro del establecimien-

FOTO: CONTEXTO

to, pero a medida que iban estando en 
contacto unos con otros fueron dis-
minuyendo estas acciones”. 

Algo que se evidenció en la en-
cuesta de EducarChile, donde un 
68% de quienes participaron en el 
sondeo indicaron que en su estable-
cimiento se han experimentado he-
chos de violencia o acoso escolar du-
rante este año, transformándose en 
uno de los principales desafíos para 
las y los encuestados la gestión de la 
convivencia escolar para prevenir el 
acoso y la violencia escolar (59%). 

Jornadas de reflexión 
Para afrontar la realidad de la vio-

lencia escolar, se hizo necesario que 
desde el ministerio de Educación se 
tomaran acciones. 

“Fue necesario darnos un tiem-
po. En ese sentido, el nivel central 
nos convocó  (12 de abril) a hacer 
una jornada de reflexión porque 
teníamos que tomarnos un tiempo. 
Vendrán dos actividades más de 
reflexión, sobre todo en el contex-
to de educación no sexista y que 
son parte de las temáticas que de-

bemos seguir viendo con la comu-
nidad educativa, incluido los pa-
dres y apoderados”, señaló la sere-
mi (s) Leiva. 

Consultada sobre si ha habido un 
aumento en las licencias médicas por 
estrés laboral, indicó que “hemos co-
nocido la problemática, pero como 
ministerio no manejamos el dato re-
gional de docentes, porque ese dato 
concreto lo manejan los Daem y los 
Servicios Locales de Educación, sin 
embargo, sabemos que existe”. 

Respecto a la fecha con la cual la 
Región del Biobío contará con un o 
una titular de Educación, la delega-
da presidencial, Daniela Dresdner 
comentó que “desde la Delegación 
Presidencial se ha cumplido con 
solicitarle, tanto a la Subsecreta-
ría como al ministerio, el nombra-
miento de la autoridad titular lo 
antes posible. Entendemos la ur-
gencia de nombrar a la autoridad 
que encabece la Seremi de Educa-
ción, pero por el momento esta-
mos trabajando con la subrogancia 
correspondiente”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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CLASES 
presenciales se 

retomarán el 
25 de julio.

PSU de Invierno contó con la participación de 3.859 estudiantes

El 4 y 5 de julio se realizó la PSU de Invierno, que en el 
caso del Biobío se llevó a cabo en Concepción, y contó con 
la participación de cerca de cuatro mil estudiantes inscritos. 

Al respecto, la seremi Milka Leiva detalló que “la medi-
da, parte de ley de Educación Superior y que se está lle-
vando a cabo por primera vez en el país, en el caso del 
Biobío, tenemos nueve locales donde se va a rendir la 
prueba, la que será solamente en Concepción, porque 
se dispuso a nivel nacional, que será en las capitales 
regionales donde se llevará a cabo el proceso”. 

Contó que “hubo 33 mil estudiantes inscritos para 
rendir las pruebas a nivel nacional y de esos para nues-

tra Región fueron 3.859 inscritos. En ese sentido, el 
martes se rindió Lenguaje y Ciencias Naturales y ayer 
(el lunes), Matemáticas y Ciencias Sociales”. 

En cuanto a los puntajes que los alumnos obtengan 
en este proceso, desde la Seremi de Educación, se espe-
cificó que podrán utilizarlo para el proceso de Admi-
sión 2023 y para el que se dará el 2024. 

“En cuanto al proceso que viene en diciembre, la 
prueba pasará a llamarse Paes (Proceso de Admisión a 
la Educación Superior), siendo Lenguaje y Matemáti-
cas ramos obligatorios, quedando como opcionales la 
de Historia y Ciencias”, especificó la seremi (s) Leiva.
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Luego de completar un 
acucioso proceso de 
preparación, siendo pionero 
en el sur del país.

Programa se  
abrió en 2016

UN NUEVO HITO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA CASA DE ESTUDIOS

Un nuevo hito en su compromi-
so con la formación de médicos de 
alto nivel para el sistema de salud 
cumplió la Facultad de Medicina 
de la UdeC con la graduación del 
primer especialista en Neurociru-
gía. El doctor Eduardo López Fe-
rrada es uno de los 221 profesiona-
les que terminaron sus programas 
de especialidad en las áreas médi-
ca y de matronería en el período 
2019-2020 y que recibieron su cer-
tificación a fines de mayo. 

El Dr. López terminó sus estudios de 
pregrado en 2015 y hasta comenzar su 
formación en la especialidad estuvo 
cubriendo turnos de urgencia como 
refuerzo en el área de Cirugía del Hos-
pital Herminia Martin de Chillán. 

Cuenta que su inquietud en tor-
no a su especialización surgió du-
rante el desarrollo del internado. 
“Me interesaba mucho la neurolo-
gía y la cirugía general,  pero cuan-
do estuve más cerca de la cirugía no 
me gustó la patología que conlleva 
en sí. Finalmente conocí la neuroci-
rugía y fue el complemento que es-
taba buscando”, dice.  

Eligió a la UdeC para perfeccio-
narse, considerando su tradición y 
prestigio, y de manera particular, 
su vinculación con el Hospital Gui-
llermo Grant Benavente (HGGB), 
uno de sus principales campos cíni-
cos de la casa de estudios. 

“Es el hospital más grande de Chi-
le; eso me permitía en mi forma-
ción tener una cantidad importan-
te de cirugías para mi desempeño a 
futuro”. Pasados los cuatro años que 
dura el programa, el especialista re-
conoce que recibió una “muy bue-
na formación”,  destacando la preo-
cupación y dedicación de docen-
tes, equipos y personal de apoyo. 

“Al estar en un hospital tan gran-
de, con tantos profesionales muy 
bien calificados y con gran expe-
riencia, uno aprende mucho. Ade-
más el ambiente es muy exigente,  
eso genera un mezcla óptima para 
realizar una buena formación de 
especialidad. Para mí lo más desta-
cable es el centro formador con to-
das las personas que éste conlleva”, 
afirma. Al mirar el proceso que hoy 
lo tiene dentro del equipo de espe-
cialistas del Servicio de Neurociru-
gía del HGGB e iniciándose en la do-
cencia, dice que ser el primero en 
terminar el programa tiene algo es-
pecial. “Me provoca orgullo, pero 
más que eso siento una responsabi-
lidad, ya que tengo que responder 
profesionalmente a la formación 
que  me dieron, en forma de agrade-
cimiento y respeto a los aportaron 
a que yo sea actualmente un espe-
cialista”, expresa el neurocirujano. 

 
Pionero en el sur 

La graduación del primer neuro-
cirujano de la UdeC marca la con-

Universidad de Concepción  
titula a primer neurocirujano 
El doctor Eduardo López Ferrada es uno de los 221 profesionales que terminaron 
sus programas de especialidad en las áreas médica y de matronería en el período 
2019-2020 y que recibieron su certificación a fines de mayo.

Andrades, recuerda que ejecutó un 
completo plan de  trabajo destina-
do a establecer las bases universita-
rias, académicas y asistenciales 
para iniciar la formación de especia-
listas de excelencia en el área. 

“La fundamentación era que las 
condiciones docente-asistenciales 
permitían la creación de esta espe-
cialidad en consideración a que (el 
Hospital Guillermo Gran Benavente) 
es uno de los mayores campos clíni-
cos de Chile en el área de neurociru-
gía”, explica el director del programa, 
Dr. Francisco Luna Andrades. 

“Además, contábamos con neuro-
cirujanos subespecialistas en todas 
las áreas, lo que, sumado a la exce-
lencia y tradición universitaria, nos 
permitía augurar que iba a ser un 
centro de formación de alto nivel”, 
agrega el neurocirujano. 

El médico señala que en ese mo-
mento se tuvo la convicción de la 
que la Facultad de Medicina, como 
centro de formación, podía hacer 
un importante aporte a la atención 
de pacientes con enfermedades 
neuroquirúrgicas. 

Por ello, se han establecido altos 

 FOTO: UDEC

estándares en la preparación de los 
especialistas que tendrán la misión 
de “aportar a la resolución de las pa-
tologías neurológicas generales de la 
población adulta y pediátrica”, como 
las enfermedades cráneo cerebra-
les, de columna y nervio periférico, 
destaca el académico, señalando 
que los egresados no solo servirán en 
el  Servicio de Salud Concepción, 
sino también en Los Ángeles y Ñuble, 
además de la Armada.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDUARDO LÓPEZ 
FERRADA es uno de los 221 
profesionales que 
terminaron su especialidad 
en la UdeC.

solidación de un proceso que par-
tió varios años antes de la apertu-
ra del programa en 2016, pionero en 
ese momento en el sur del país. 

Su director, el Dr. Francisco Luna 
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451,6 mm Es la cantidad acumulada de 
precipitaciones que han caído 
en la Región del Biobío al 5 de 
julio del año en curso.

CONDICIÓN DE LLUVIA EN EL BIOBÍOAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Lo del Biobío es notable. Esta-
mos alcanzando cifras de lluvias de 
años normales y estamos contando 
con bastante nieve en la cordillera, 
lo cual es fundamental para tener 
una buena reserva de agua para el 
riego del próximo verano”, fue lo 
que manifestó José Miguel Steg-
meier, presidente de Sociedad Agrí-
cola de Bio Bío A.G. (Socabío), ante 
las proyecciones del gremio por  el 
aumento de precipitaciones que 
está presentando la Región del Bio-
bío durante este 2022. 

Según datos de la Dirección Me-
teorológica de Chile (DMC), en base 
a lo reportado por la Estación de Ca-
rriel Sur, el Biobío alcanzó un incre-
mento de un 37%  con  451,6 milíme-
tros de agua caída,  a diferencia de 
los 330mm registrados al 5 de julio  
del año pasado.  

 “Con la tendencia del año creo 
que estamos asegurados con la re-
serva de agua para los próxima tem-
porada. Para la Provincia de Bio-
bío, por lo menos creo que ya es 
así”, agregó el dirigente gremial. 

Desde la zona costera de la Re-
gión las impresiones son similares.  

Jorge Fuentes, agricultor del Fun-
do Miramar, ubicado en el sector de 
Cosmito en la comuna de Penco, 
dijo que “con las precipitaciones de 
este año vamos a andar muy bien, 
porque vamos a ver recuperadas 
las napas y eso va a mejorar la dis-
ponibilidad de agua en los pozos. 
Esto último es muy importante, por-
que en el verano es cuando cosecha-
mos de toda variedad de frutas y 
verduras”. 

 
Seguridad 

Este sector productivo analiza 
otra arista relacionada a la lluvia. 
Estiman que desde el 2018, por lo 
menos,  no había certeza de contar 
con esta provisión, a esta altura 
del año. 

“Lo que no estaba ocurriendo en 
estos últimos 10 años es que nos 
estábamos quedando sin nieve en la 
cordillera y sin agua en las napas 
subterráneas por la sequía. Todo 
eso hacía que en enero y febrero”, 
añadió Stegmeier. 

 
Ríos y embalses 

“La estación fluviométrica en el 
Río Biobío muestra caudales cerca-
nos a lo normal y superior al año pa-
sado. Esta información es hasta el 31 
de mayo, por lo que las precipitacio-
nes de junio deberían mejorar la 
condición hídrica de la región”, ex-
plicó la seremi de Agricultura de la 
Región del Biobío, Pamela Yáñez. 

Agricultores: riego de verano 
estaría asegurado por 
incremento de precipitaciones  

Productores manifiestan que no han visto una situación así desde hace,  
por lo menos, cinco años. Con este escenario aumentaría la  
cantidad del recursos hídricos en embalses, napas,  
ríos, entre otros.

ser de 515,1mm de agua caída en la 
Región.  

“Hay que ser prudente y esperar 
qué ocurrirá en los próximos meses 
especialmente con la acumulación 
de nieve, la que hasta el momento 
es similar a la del año pasado. Re-
cién comenzó el invierno y debemos 
observar cómo se desarrollan las 
precipitaciones de agua lluvia y de 
nieve, lo que estamos realizando a 
través del monitoreo permanente 
como ministerio”, añadió la seremi. 

En la cartera de Agricultura tam-
bién señalan que el incremento en 
las lluvias de este 2022  aumentaría 
el volumen de embalses, lo que ayu-
da en la disminución del riesgo de 
incendios forestales.

Según datos del informe agro-
meteorológico del Instituto de In-
vestigaciones Agropecuarias 
(INIA) los caudales de los ríos de 
la Región presentan un déficit de 
un 19% con relación al promedio 
histórico del mes de mayo, a pesar 

de que durante el presente año se 
lleva un superávit acumulado de 
un 12%.  

Sin embargo los niveles todavía 
no son los óptimos. El informe de 
Carriel Sur muestra que la precipi-
tación normal, a la fecha, debería 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COSMITO es uno de 
los sectores con 
mayor presencia 
agrícola en el Gran 
Concepción.

 (mm)

544,6

494,0

475,2

536,6

1634,9

939,8

ESTACIÓN

CAÑETE

CONCEPCIÓN

LOS ÁNGELES

MULCHÉN

PANGUE

ABANICO

FECHA

03.07.22

03.07.22

03.07.22

03.07.22

03.07.22

03.07.22

ÚLTIMAS
24 HRS

8,3

6,6

6,0

10,6

22,0

12,0

 A LA FECHA
ABR 22 - MAR 23

469,9

374,4

437,1

588,4

1482,5

841,1

 AÑO HIDROLÓGICO
ABR 21 - MAR 22

389,5

224,0

243,2

408,1

872,1

731,8

 DEFICIT - (%)

-13,7 20,6

-24,3 67,1

  -8,0 79,7

   9,7 44,2

 -9,3 70,0

-10,5 14,9

(1 R 2) (1 R 3)

EN EL MES

24,5

16,4

14,0

21,9

69,0

47,5

PRECIPITACIONES ACUMULADO ACUMULADO (1)
NORMALES (2)
(1991-2020)

ACUMULADO (3) SUPERAVIT +

INFORME DE PRECIPITACIONES, ESTADO DE LAGO LAJA Y EMBALSES AL DÍA DE HOY:

Fuente: Dirección General de aguas

ANDRÉS OREÑA P.
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CON LA PARTICIPACIÓN DE EXPERTO DANÉS, STEFAN LINDEGAARD

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El evento “Ilumina i+e”, orienta-
do a emprendimientos de base 
tecnológica, tuvo un espacio des-
tacado en la Universidad de Con-
cepción, donde se relevó la parti-
cipación del experto danés en In-
novación, Stefan Lindegaard. 

La Red GT www.redgt.org orga-
nizan el Ilumina i+e de la RedGT 
y desde la UdeC participan la Di-
rección de Innovación a través de  
la OTL y de Incuba UdeC, que son 
parte del proyecto como colabora-
dores en infraestructura. 

Andrea Rodríguez, vicerrecto-
ra de Investigación y Desarrollo 
de la UdeC señaló que “para nues-
tra Universidad, es un privilegio 
poder servir de anfitrión en esta 
actividad de la Red de Gestores 
Tecnológicos de Chile (RedGT), 
que pone en valor la descentrali-
zación para la innovación y el em-
prendimiento de base científica-
tecnológica”. 

La Dra.Rodríguez agregó que 
“la charla del conferencista moti-
va a los participantes a mirar la in-
novación como un proceso cola-
borativo, y en que la clave es  cre-
cer y aprender”. 

Evento internacional de  
innovación comenzó en la UdeC 

Actividad busca promover emprendimientos de base científica tecnológica. 
Consultor compartió aproximaciones a modelos corporativos y cómo realizar 
cambios de mentalidad al interior de las firmas. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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STEFAN LINDEGAARD 
experto internacional en 
innovación atrajo la 
atención de los 
participantes en evento 
“Ilumina i+e”.

promover y fomentar la creación 
de emprendimiento de base cien-
tífico tecnológica en el país que 
ayude a un desarrollo económico 
más inclusivo y basado en conoci-
miento”, recalcó el vicepresidente 
de la Red GT.  

También contó que la Red de 
Gestores Tecnológicos de Chile se 
creó hace más de 10 años. “Reúne 
a profesionales e impulsamos el 
sistema de innovación y transfe-
rencia tecnológica. Actualmente, 
contamos con más de 120 socios 
activos operando desde distintas 
veredas del ecosistema de innova-
ción tanto desde el emprendi-
miento, desde las universidades o 
consultorías donde lo que busca-
mos es centrar a Chile como un 
país que avanza en una economía 
basada en el conocimiento”, sumó.

ta correspondientes a experien-
cias como las desarrolladas por 
la UdeC en alianza con Cmpc. 

 
Red de gestores tecnológicos 

Fernando Venegas, vicepresi-
dente de la Red GT,  entidad orga-
nizadora del evento internacio-
nal, comentó que “el evento de hoy 
tuvo un speaker internacional da-
nés con una aproximación a los 
modelos de innovación corporati-
va, sobre cómo hacer cambios de 
mentalidad al interior de las com-
pañías y promover la vinculación 
universidad empresa donde con-
tamos con paneles de expertos de 
la industria y la academia, análisis 
de casos exitosos, además de unos 
workshop sobre innovación cola-
borativa enfocado a las empresas”.  

La actividad de ayer en la UdeC 
continúa este 7 de julio en Antofa-
gasta, y concluye el 14 del mismo 
mes en Santiago. “El foco está en 

Servir de anfitrión 
“Es un privilegio poder servir de anfi-
trión en esta actividad de la RedGT, 
que pone en valor la descentralización 
para la innovación”, afirma Andrea 
Rodríguez, vicerrectora VRID UdeC.

Experto Internacional 
De acuerdo con Claudia Silva, 

directora ejecutiva de la Red GT, 
Stefan Lindegaard es un consultor 
experto internacional con más de 
25 años en temas de innovación. 
Ha publicado varios libros y atien-
de a grandes empresas fortale-
ciendo sus procesos de invención.  

Lindegaard atrajo la atención 
de los presentes durante la ma-
ñana con su conferencia “Key Ele-
ments for Innovation in Chile: 
Building Capabilities for Stronger 
Innovation” (Elementos claves 
para la Innovación en Chile: Cons-
truyendo capacidades y fortale-
zas para innovar) centrando su vi-
sión en la importancia de crear 
una cultura colaborativa que pro-
mueva las sinergias y la construc-
ción de redes. 

Por la tarde participó de 
workshop donde se analizaron ca-
sos de éxito en innovación abier-
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CUENTA CON PRESENCIA IBEROAMERICANA

MetaRedX avanza en la 
unión de universidades en 
torno al emprendimiento
Reunión buscó acuerdos, con miras a este segundo semestre, 
incluyendo un encuentro nacional para fines de este año.

FOTO: ISP BIOBÍO

Noticias UdeC

En dependencias de la Vicerrec-
toría de Investigación y Desarrollo 
de la Universidad de Concepción se 
desarrolló una jornada de trabajo 
de MetaRedX, alianza colaborati-
va de unidades y oficinas de em-
prendimiento de instituciones de 
educación superior iberoamerica-
nas, iniciativa impulsada por Uni-
versia y Santander Universidades. 

En la oportunidad, Beatriz Mi-
llán, directora ejecutiva IncubaU-
deC (IU) y coordinadora del grupo 
de direcciones y unidades de Em-
prendimiento de MetaRedX, desta-
có que “ésta es una red que está 
uniendo a 29 universidades en tor-
no al emprendimiento y la innova-
ción y cómo podemos, desde nues-
tras instituciones de educación su-

 FOTO: VRID

Inician el pago del aporte de la canasta básica a 
más de 159.000 familias de la Región del Biobío 

Más de 159.000 familias de la Re-
gión del Biobío recibirán el pago 
del aporte de la canasta básica por 
parte del Instituto de Previsión So-
cial (IPS).  

Así lo informó la entidad, agre-
gando que a nivel nacional son más 
de 1 millón 478 mil los grupos fami-
liares que se verán beneficiadas, y 
quienes recibirán más de 
$3.000.000  de aportes cada mes, en 

este primer pago que abarca los 
meses de mayo y junio. 

“El IPS, en la Región del Biobío, 
estima que se entregarán más de 
726.000 Aportes Canasta Básica en 
este primer pago; de ellos, 399.102 
corresponden a mayo y 327.668 a 
junio, beneficiando con esto a más 
de 159 mil familias. El desembolso 
del Estado será superior a los $5.335 
millones en la entrega de esta ayu-

da económica a las familias más 
vulnerables de nuestro país”, con-
tó la Seremi del Trabajo y Previ-
sión Social, Sandra Quintana.     

Vale recordar que este es un be-
neficio del Estado (Ley N°21.456) 
que busca ayudar a las familias que 
cumplan con los requisitos legales 
a compensar el alza de precios de 
la Canasta Básica de Alimentos de 
un año a otro.
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LA COMISIÓN   
de trabajo durante 
la sesión. 

emprendimiento desde las institu-
ciones de educación superior y cómo 
podemos generar una gobernanza 
en términos de sus objetivos y tam-
bién para los emprendedores”. 

Benjamín Barros, responsable 
de relaciones institucionales del 
Banco Santander, explicó que “en 
este encuentro del Comité Ejecu-
tivo, tratamos los diferentes te-
mas que hemos venido conver-
sando durante el año, para progra-
marnos en lo que se viene, tanto en 
indicadores, como en lo relaciona-
do con el encuentro nacional que 
tendremos el próximo mes de no-
viembre. Esperamos volver lo más 
pronto posible a la UdeC, con bue-
nas noticias”.

FOTO: CONTEXTO

Un crecimiento de un 229% re-
gistró el Índice de Ventas de Ac-
tividades Artísticas, de Entreteni-
miento y Recreativas de la Región 
del Biobío. 

Esto visto  interanualmente en 
mayo de este año, de acuerdo al 
Instituto Nacional de Estadísti-
cas (INE). 

“Debido a que las tres activi-
dades que componen el sector 
crecieron, incidiendo en mayor 
medida las de juegos de azar y 
apuestas”, explicó el instituto es-
tatal. 

 
Otros sectores 

De acuerdo a los reportes del 
sondeo del INE el listado conti-
núa, en orden de mayor a menor 
alza, con el Índice de Ventas de 
Actividades Inmobiliarias 
(53,2%), el Índice de Ventas de 
Actividades de Alojamiento y de 
Servicio de Comidas (45,7%), el 
Índice de Ventas de Transporte 
y Almacenamiento (45,6%), el 
Índice de Ventas de Actividades 
Profesionales, Científicas y Téc-

Ventas de Actividades 
Recreativas crecieron 229%

53,2%
en tanto, fue el alza en el Índice de 
Ventas de Actividades Inmobiliarias. 

Sesión en 
dependencias Vrid
La instancia se realizó en la Vicerrecto-
ría de Investigación y Desarrollo de la 
UdeC. 

nicas (19,9%), el Índice de Ven-
tas de Actividades de Servicios 
Administrativos y de Apoyo 
(15,5%), el Índice de Ventas de 
Otras Actividades de Servicios 
(10,5%) y el Índice de Ventas de 
Información y Comunicaciones 
(8,7%).   

 
Inmobiliarias 

En el caso de las Ventas de In-
mobiliarias destacaron “activida-
des inmobiliarias realizadas con 
bienes propios o arrendados, que 
contribuyó con 50,242pp. en la 
variación del índice. En tanto, ac-
tividades inmobiliarias realiza-
das a cambio de una retribución 
o por contrata incidió 3,003pp. 
en el resultado del sector”.

perior, apoyar y generar un valor de 
mucho impacto para los empren-
dedores de nuestro país”. 

Además, Millán detalló que Meta-
RedX cuenta con presencia ibero-
americana y “en nuestro caso en par-
ticular trabajamos con las unidades 
y direcciones de emprendimiento, 
liderando desde la Universidad de 
Concepción, a través de IU para ge-
nerar una propuesta de valor en tér-
minos de poder conocer estos mode-
los de dirección de las unidades de 
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Desde prácticamente mayo 
el Coro UdeC viene haciendo 
conciertos en el marco de su 
cumpleaños número 68.

Camino a un 
nuevo aniversarioCoro UdeC tuvo 

aplaudido concierto en 
teatro de La Pintana

DURANTE EL FIN DE SEMANA

“Lo que era un privilegio hoy es un 
derecho. Gracias a los coros de la 
Universidad de Concepción y Poli-
fónico de Rancagua, por regalar be-
lleza a los vecinos y vecinas de La 
Pintana. Jornada memorable en 
nuestro Teatro Municipal”. Son las 
palabras expresadas a través de Twi-
tter por Claudia Pizarro, alcaldesa 
de La Pintana, y que resumen en 
parte el concierto realizado duran-
te el fin de semana entre ambas 
agrupaciones corales en Santiago. 

Una presentación inédita en di-
cho espacio cultural capitalino que 
superó todas las expectativas, tal 
como lo señaló Eduardo Díaz, 
maestro cubano que llevó la batu-
ta del concierto.  

“Teníamos muchas ganas de pre-
sentarnos en ese escenario, que sa-
bíamos que lleva un tiempo desa-
rrollando variadas actividades ar-
tístico culturales dirigidas a la 
comunidad, por lo que estábamos 
expectantes de la recepción del pú-
blico. De ahí que superó nuestras 
expectativas, ya que tuvimos una 
respuesta entusiasta de la audien-
cia, con ganas de compartir y gene-
rar nuevos encuentros, lo cual tam-
bién se tradujo en el agradecimien-
to por parte de quienes son del 
municipio de La Pintana, quienes 
agradecieron nuestra presentación 
y nos comprometimos con nuevos 
conciertos dentro de este 2022”. 

Díaz también destacó el impor-
tante impulso que le está dando di-
cho municipio santiaguino a la acti-
vidad coral, partiendo por formar 
hace cuatro meses atrás un coro filar-
mónico. “Desde el municipio y su 
corporación cultural están apostan-
do por levantar un movimiento coral 
desde La Pintana, lo cual en nuestra 
visita nos sorprendió gratamente y, 
además, pactando futuras colabora-
ciones, lo cual nos dejó bastante con-

FOTO: REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Acompañada del Coro Polifónico de Rancagua, la agrupación 
coral penquista desplegó un impecable repertorio en dicho 
espacio, en una visita muy valorada por la comunidad local. 

tantes, musicalmente hablando,a 
nivel regional. Me refiero a produc-
ciones de ópera, conciertos multi-
tudinarios, entre otros. Es un coro 
que en poco tiempo ha sabido ga-
narse un prestigio bien importante 
dentro de Rancagua y nos senti-
mos honrados de haber podido 
compartir escenario con ellos. Es 
bien interesante que se produzcan 
estos cruces entre dos agrupacio-
nes con dinámicas e historias dis-
tintas”, dijo Díaz. 

Más allá de lo realizado en La 
Pintana, el Coro UdeC está próximo 
a celebrar sus 68 años de vida (agos-
to), para lo cual están preparando 
una serie de conciertos, y ya han he-
cho otros enmarcados dentro de 
esta misma destacada efeméride. 

“Ahora estamos trabajando en 
muchísimos proyectos para lo que 
queda del año y todos se enmarcan 
dentro de este nuevo aniversario. 
Empezamos a celebrar desde mu-
cho antes -fines de mayo- y lo hecho 
en Santiago también cabe dentro de 
esos festejos. Entre lo que estamos 
abordando es nuestra participa-
ción en el Chile Ópera Festival de 
noviembre y luego nuestra partici-
pación en la 8ª de Mahler para ene-
ro, además de los conciertos de Na-
vidad. Estamos trabajando con mu-
chísima anticipación porque un 
concierto de una hora en promedio, 
requiere bastante preparación y en-
sayo”, concluyó el maestro.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Con todo el ritmo del son cuba-
no, el cantautor y compositor pen-
quista, Pancho Moncada sorpren-
de con su nuevo single “Contra la 
Corriente”, tema que cuenta con 
arreglos del también proyecto local  
Monreal Latin Blues.  

Este estreno, en comparación a lo 
liberado por el músico a principios 
de año en “Con festejo en el cora-
zón”, tiene un ritmo que es sin duda 
de matiz bailable y evoca en el ima-

Músico local Pancho Moncada presenta 
su nuevo sencillo “Contra la Corriente”

amor. Esto implica saber soltar 
cuando algo ya no fluye o bien ju-
gársela cuando uno siente que pue-
de dar más, pero en ningún caso 
forzarse a estar en un lugar que no 
se quiere”, dijo el músico.  

“Contra la Corriente”, ya se en-
cuentra disponible en Spotify, 
Deezer, Tidal y otras plataformas 
digitales de música. Más novedades 
de Moncada en sus redes sociales 
(Instagram y Facebook). 

 FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES

EL NUEVO TEMA es el 
segundo single que libera 
el músico este 2022.

ginario a una Habana vieja, suma-
do a una lírica que  lleva a una pro-
funda reflexión, siendo el desapego 
y amor propio el mensaje central. 

“El amar o amarse, implica mu-
chas veces ir contra la corriente, 
más aún si no se tiene claro lo que 
uno busca o quiere para su vida, de 
una u otra forma, independiente 
del camino a elegir, se debe amar 
con todo, ya que a medias uno nun-
ca podrá saber si es realmente 
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LOS COROS UDEC y Polifónico 
de Rancagua esperan el poder 
volver dentro del año al Teatro 
Municipal de La Pintana, así 
como también realizar 
actividades en conjunto con su 
naciente agrupación vocal 
filarmónica.

tentos y emocionados para lo que po-
dría surgir”, señaló el director. 

Un concierto inolvidable en que 
se compartieron los aplausos y elo-

gios con el Polifónico de Rancagua, 
con quienes el Coro UdeC ya había 
trabajado y hecho un par de presen-
taciones durante el verano. “Si bien 

el Coro Polifónico de Rancagua es 
una agrupación con tan sólo seis 
años de trayectoria, ha sido prota-
gonista de los eventos más impor-

“Tuvimos una 
respuesta entusiasta de 
la audiencia, con ganas 
de compartir y generar 
nuevos encuentros”.

“Estamos trabajando en 
distintos repertorios para 
lo que queda de año”. 
Eduardo Díaz, director (s) 
Coro UdeC.

En julio el Coro UdeC se 
prepara para los conciertos de 
aniversario de agosto y 
septiembre, los que tendrán un 
toque latinoamericano.
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“Estoy muy emocionada porque sentía 
que me debía una actuación como esta. 
Di lo mejor que pude”.  
Josefa Quezada, atleta.

“La competencia estuvo muy difícil, 
pero gracias a Dios pude sacar estas 
dos medallas para Chile”. 
Alonso Bizama, pesista.

VALLEDUPAR 2022 BAJÓ LA CORTINA

Los Juegos Bolivarianos de Valledu-
par 2022 ya son pasado. Este martes 
se puso término a la XIX versión del 
certamen continental en Colombia, 
evento  donde al cierre de esta edición 
el Team Chile peleaba el tercer lugar 
del podio ante Ecuador y Perú, con 
más de 150 medallas obtenidas. 

Una actuación donde la Región del 
Biobío tuvo bastante qué decir de la 
mano de sus deportistas, que aporta-
ron medallas en varias disciplinas. 
La última jornada no fue la excep-
ción, con gran rendimiento de los re-
presentantes regionales que visita-
ron el podio una vez más para despe-
dirse en grande. 

A lo más alto llegó la atleta penquis-
ta, Josefa Quezada, que se colgó el oro 
en los 5000 metros planos  registran-
do un tiempo de 17 minutos, 22 se-
gundos y 21 centésimas. De esta ma-
nera, la deportista local sumó su se-
gunda presea en el certamen luego 
que en la víspera consiguiera el bron-
ce en los 1500 metros planos.  

“Estoy muy emocionada porque 
sentía que me debía una actuación 
como esta. En el Iberoamericano  no 
pude terminar la carrera porque me 
sentí muy mal como consecuencia 
del Covid, que yo pensé que no me ha-
bía afectado tanto, pero si lo hizo. Así 
es que sentía que estaba al debe”, 
analizó Josefa. 

Sobre la competencia, la pupila 
de Jorge Grosser señaló que, “la ca-
rrera fue muy táctica, iba muy con-
centrada, di lo mejor que pude y 
cuando me di cuenta que todo se iba 
a definir en los últimos 400 metros, 
ya no pensé en nada más, solamen-
te corrí. En el remate final, los últi-
mos 150 metros, me acordé mi en-
trenador y puse frecuencia de pier-
nas nomás. Así es que feliz porque 

Con medallas se despidió 
Biobío de los Bolivarianos
El atletismo, básquetbol y halterofilia entregaron los últimos 
podios para la Región en el certamen continental que 
culminó ayer en Colombia.

 FOTOS: BOLIVARIANOSVALLEDUPAR.COM

todo muy emocionante”. 
También dio medalla el relevo 

4×100 metros damas formado 
por Isidora Jiménez, Javiera Ca-
ñas, Macarena Borie y María 
Ignacia Montt, que 
ganó plata con un 
nuevo récord nacio-
nal (44.57 segundos). 

 
Plata bajo el aro 

Por su parte, el bás-
quetbol también entregó alegrías 
luego que la selección chilena femeni-
na se adjudicara la medalla de plata.  

El equipo  integrado por las jugado-
ras de la Universidad de Concepción, 
Yenicel Torres y Josefina Viafora cayó 
en la final ante Colombia por 58-33, 
cerrando una gran campaña que lo 
dejó con un meritorio subtítulo. 

Las últimas medallas llegaron a tra-
vés de la halterofilia, por intermedio 
del notable desempeño del pesista de 
Curanilahue, Alonso Bizama, quien 

en su debut en un evento de esta ca-
racterísticas logró dos bronces 

en la división de +109 kilos.  
El deportista del polo 

Promesas Chile del IND se 
ubicó en el tercer lugar del 
Arranque (con una marca 
de 135 kilos) y también 

del Envión (175 kilos), 
cerrando el podio 

de la categoría 
masculina. “La 

competencia 
estuvo difícil, 

pero gracias a 
Dios pude sacar 

estas dos medallas. Este 
fue mi estreno en este torneo, así es 
que sin duda me servirá para apren-
der y tener más experiencia para el 
futuro”, resaltó desde Colombia el 
deportista.
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FOTO: JUAN ESTEBAN SANHUEZA

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FASE SANITARIA DE CONCEPCIÓN COMPLICABA REALIZACIÓN DEL DUELO 

Hubo reuniones muy intensas, pero 
en las últimas semanas se fue diluyen-
do poco a poco la opción que el Ester 
Roa recibiera el choque entre Univer-
sidad de Chile y Colo Colo. ¿El princi-
pal motivo? La fase sanitaria en la que 
se encuentra Concepción, la cual ha-
ría que el partido se jugara con sola-
mente 10 mil espectadores.  

Aquello no le salía a cuenta a los 
azules, que barajaban la opción de vi-
sitar el Biobío ante la negativa de va-
rios recintos por recibirlos, por los in-
cidentes producidos en distintos esta-
dios y/o alrededores. Por ello, en la “U” 
intentan agotar opciones para ser lo-
cales en Santa Laura o Valparaíso. ¿Por 
qué no recibir a Colo Colo en el esta-
dio de la Unión Española? El acuerdo 
y contrato de arriendo entre la “U” e 
hispanos, deja fuera a los clásicos. De 
todas formas, en la “U” no se rinden. 

En medio de eso, pasaron los días, 
Cristian Aubert renunció y dejó de ha-
ber reuniones de cara al posible clási-
co. Quizás el mayor obstáculo eran los 
vecinos del sector Collao, que no ocul-
taron su disconformidad ante la idea 
del partido a pocos metros de sus casas. 

 
Reunión informativa 

Ayer, cerca las 9 de la mañana en el 
sector VIP del Ester Roa, algunos veci-
nos asistieron a una reunión con el al-
calde Álvaro Ortiz y otras autorida-
des de la zona. Allí, cada uno de los 17 
presentes entregó su opinión de cara 
al duelo que estaba proyectado para el 
31 de julio. 

En la cita, llamó la atención que en 
ningún momento los vecinos se opu-
sieron tajantemente al clásico, sino 
que solamente pedían que se les die-
ran garantías necesarias para que pu-
diesen estar tranquilos en sus hogares 
y no hubiesen hechos de violencia en 
los alrededores. “Lo más fácil para no-
sotros sería que no se jugara, pero sa-
bemos que hay una gran inversión y 

La trastienda de  
un “clásico” que  
se aleja del Biobío
Tras reunirse con vecinos del sector Collao, el alcalde Álvaro 
Ortiz aseguró que “la ‘U’ debía enviar una carta que nunca 
llegó, los plazos no calzan”. Azules barajaban otras opciones.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Miguel Ramírez: “No nos podemos conformar con lo hecho hasta ahora”
Contó el partido tal como fue. Sin 

disfrazar la realidad, el DT de U. de 
Concepción, Miguel Ramírez, expre-
só tras el 1-1 frente a Melipilla la no-
che del lunes que “es un empate amar-
go. Hicimos un muy buen primer tiem-
po y nos faltó hacer más goles. Luego 
nos costó poner el balón a ras de piso 
y elaborar de mejor manera. Melipilla 
hizo un buen segundo tiempo, donde 
los pelotazos largos fueron la tónica de 
su juego, ya que se reagruparon rápi-
do y salieron en velocidad con balones 
largos. Nosotros constantemente tra-
tamos de ser un equipo mucho más 
ofensivo y atacando más por banda. 
En general, el primer tiempo fue bue-
no y debimos ratificarlo con más go-
les, mientras que hubo una  baja indi-
vidual y colectiva en el segundo, don-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Por lo mismo, llamó mucho la aten-
ción cuando en el punto de prensa -y 
muy por el contrario de todo lo que se 
había conversado en la reunión- el al-
calde Ortiz expresó que “la única pe-
tición formal que la U. de Chile ingre-
só fue una carta que nos llegó el 24 de 
mayo, donde nos solicitaba saber si el 
estadio estaba ocupado o no el 31 de 
julio. Según lo que establece el Plan Es-
tadio Seguro, una vez que se resuelve 
la disponibilidad, el club solicitante 
debe ingresar una carta a la delegación 
presidencial para iniciar el proceso 
oficial de jugarse o no este espectácu-
lo. Esa carta nunca llegó, hoy (ayer) ya 
estamos a 5 de julio y le hemos infor-
mado a todos los vecinos que no se lle-
va a cabo el evento”. 

¿Y si la “U” realizara la petición en 
las próximas horas? “Ya no llegó ni va 
a llegar. Es difícil, a 26 días del parti-
do, organizar un partido de esa mag-
nitud. No nos calzan los plazos”, ase-
guró Ortiz.   

O sea, ¿descartada en un 100% la op-
ción que se juegue el clásico en el Es-
ter Roa? “No estoy diciendo que el clá-
sico se autoriza o no. Nunca se inició 
el proceso de petición por parte de 
Universidad de Chile para jugar el par-
tido. Estamos a 26 días y no se ingresó 
la carta. Después de esa presentación, 
hay que presentar un plan de seguri-
dad para que lo evalúe Carabineros y 
allí vean todo su contingente. Eso no 
se hace en 26 días. La logística para este 
tipo de eventos es muy grande”, asegu-
ró el alcalde de Concepción. 

Así, pese a que por ley existe un mar-
gen de dos semanas previo a un parti-
do para hacer la solicitud formal, las 
declaraciones de Álvaro Ortiz, el traba-
jo intenso que la “U” realiza para ser lo-
cal en el Santa Laura o en Valparaíso y 
la fase sanitaria que vive el Biobío, en-
tierran la opción de que el superclási-
co se juegue en el Ester Roa. 
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mar el partido estaba en manos de la 
Delegación Presidencial y Carabine-
ros, una vez que llegara una carta por 
parte de Universidad de Chile solici-
tando formalmente realizar el partido.  

trabajo para este tipo de eventos. Si el 
partido va, se apoya, pero queremos 
asegurar condiciones de seguridad”, 
dijo uno de los vecinos presentes.  

Por parte del alcalde Álvaro Ortiz 

hubo comprensión total y tiempo para 
que cada uno se expresara con calma. 
Explicó paso a paso los detalles de la 
organización de tal evento, aseguran-
do que la última palabra para confir-

de Melipilla creció y jugó mejor que 
nosotros”, explicó “Cheíto”. 

Si bien suma un porcentaje del 66,67% 
en Primera B, con 8 de 12 puntos obte-
nidos, el Campanil está todavía muy 
complicado en la parte baja de la tabla 
del torneo 2022 y de los promedios. “Este 
empate lamentablemente nos corta la 
racha de triunfos y nos obliga a ir a res-
catar tres puntos al siguiente partido 
para sumar en la tabla. Tenemos que 
mejorar y no conformarnos con lo que 
se ha hecho hasta ahora. Sin duda que 
el hecho de gaanr los dos partidos en la 
Copa Chile dio un ánimo importante, 
pero lo principal es el torneo nacional. 
donde necesitamos sumar de a tres. Es-
pero que para el siguiente encuentro el 
funcionamiento sea más constante”, ce-
rró Miguel Ramírez.   

Vaso medio lleno 
Por lo menos para UdeC fue una fe-

cha relativamente buena, ya que de los 
rivales directos en la parte baja de la 
tabla, solamente ganó Fernández Vial. 
¿El resto? Santiago Morning, Temuco, 
San Luis, Santa Cruz y Recoleta no su-
maron de a tres e igualaron, mientras 
que S. Wanderers cayó ante Iquique.  

En la próxima fecha, UdeC se me-
dirá ante Cobreloa, cuadro que mar-
cha segundo en la tabla a 10 unidades 
de Magallanes, que perdió el invicto 
en esta fecha a manos de Puerto 
Montt. Si bien en la última visita a 
Calama el Campanil logró quedarse 
con los tres puntos, aquel cuadro loí-
no dista mucho de ese plantel, que 
terminó peleando el descenso hasta 
la última fecha.
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Jhan Moraga, central 
que marcó el 2-1 a 
Muclhpen, no estará 
por tarjetas 
amarillas.

De visitante       
sin el capitán

COMIENZA LA RUEDA EN TERCERA DIVISIÓN B

El retiro de Caupolicán y 
San Pedro de la Paz en Terce-
ra División B no solo alteró la 
tabla, sino que todo el calen-
dario venidero. El presidente 
de Naval, Edógimo Venegas, 
comentó que “ellos son últi-
mos por temas administrati-
vos, pero los dos últimos de la 
tabla por el puntaje deporti-
vo son quienes bajan. Eso 
complica a equipos como 
Hualqui y Tomé, que vienen 
trabajando bien y con harto 
esfuerzo, pero así son las re-
glas. Ahora todos se van a ju-
gar la vida. Es otra realidad en 
la tabla del Grupo Sur”. 

Con 6 puntos restados a 
todos los de la parte alta, Na-
val sigue líder con 20 unida-
des y tras la caída de Magalla-
nes se cuelga el cartel de “el 

Coletazos del retiro 
de dos equipos: “ahora 
todos se jugarán algo”

15.30 horas, visitando a San-
ta Juana, el equipo al que le 
metió un imponente 7-0 en el 
debut del 2022, pero hoy es 
otro y suma 9 puntos. Ade-
más, con ganas de tomarse su 
revancha. 

El técnico Alejandro Pérez 
señaló que “Anfa aclaró que 
habrá dos descensos depor-
tivos por cada grupo, inde-
pendiente de lo que pasó con 
Caupolicán y San Pedro y eso 
hará que la segunda rueda 
sea muy peleada. Todos ten-
drán que luchar por algo”. 

Y más aún, si de los 8 par-
tidos que quedan, Naval solo 
jugará en El Morro contra 
Tomé y Nacimiento. Serán 6 
salidas, incluyendo las visi-
tas a Malleco, Mulchén y Ca-
brero, los otros que aspiran a 
meterse entre los dos equipos 
que clasifican. Sí, solo avan-

FOTO: SEBASTIÁN PAREDES / NAVAL

Naval arrancará las revanchas en Santa Juana, ahora serán solo 9 
clubes y 2 de ellos bajan. Hualqui y Tomé, los grandes damnificados.

zan dos de ronda. 
Venegas advirtió que “en 

Tercera B hay tres grupos y 
los otros dos son de doce 
equipos, acá ya quedamos 
nueve. Al principio igual te-
níamos miedo de entrar y sa-
lir colistas, pero se han he-
cho las cosas bien y estamos 
tranquilos, apuntando a co-
sas más grandes. Si alguien 
piensa que la segunda rueda 
será papaya se equivoca, todo 
lo contrario. Habrá al menos 
cuatro equipos peleando por 
subir y el resto por no bajar. 
Todos jugándose la vida cada 
fecha. No habrá ningún par-
tido fácil y acá se verá quién 
tiene mejor plantel para 
aguantar la parte más dura 
del torneo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

JUZGADO DE FAMILIA DE TALCAHUANO. Extracto. El Juzgado de 
Familia de Talcahuano, en los autos RIT C-2805-2021, RUC 21- 2- 
2694067-4, sobre Divorcio por cese de la convivencia, demandante 
doña ADA RUTH PALMA COVA RUN: 25.097.665-8, diseñadora gráfica, 
con domicilio en la comuna de Concepción, en contra de don 
ROLANDO GABRIEL HERNANDEZ MATUTE: RUN: 25358404-1, 
venezolano, Abogado, conforme lo dispone el artículo 54 del Código 
de Procedimiento Civil, se ha ordenado por resolución de fecha 07 
de junio de 2022, notificar al demandado, de la demanda de divorcio 
unilateral por cese efectivo de la convivencia y se declare terminado 
por divorcio el matrimonio entre las partes inscrito en el Registro N°2 
del año 2016 del Registro Civil de la Circunscripción Talcahuano, 
demanda interpuesta en su contra con fecha 23 de diciembre de 
2021, su proveído de fecha 05 de mayo de 2022, y del nuevo día de 
fecha 07 de junio de 2022, en cuyo texto cita a las partes a la audiencia 
preparatoria a realizarse el día 28 de julio de 2022 a las 08:30 horas 
en dependencias del Juzgado de Familia de Talcahuano, ubicado en 
Avenida Colón N° 1115, Talcahuano y/o mediante “Videoconferencia”. 
Señalándose que el link de acceso a la misma será el siguiente: 
https://zoom.us/j/3142175582 .Firmado digitalmente de conformidad 
a la ley 20.886 Jefe de Unidad de Causas, Sala y Cumplimiento. 
Ministro de fe. 
 
 
Por extravió queda nulo cheque N°5255261, cuenta Banco Itaú N° 
215647264, monto $ 589.050. Titular I. Municipalidad de Concepción.

 JUDICIALES Y LEGALES

único invicto de Chile”. Aho-
ra su escolta es Cabrero, con 
16, tras derrotar como visi-
tante a Mulchén, que se que-
dó con 14. ¿Y quiénes esta-
rían descendiendo? Tomé y 
Hualqui, que se quedaron 
con 7 y 5 puntos, respectiva-
mente, pues también sufrie-
ron resta de puntos por los 
equipos retirados. 

Y el ancla partirá la segun-
da rueda este sábado, a las 

Vialinas Sub 19: 
campaña perfecta y 
van por O’Higgins

 FOTO: COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL

La campaña de la Sub 19 
de Fernández Vial ha sido 
espectacular: las dirigidas 
por José Luis Espinoza ga-
naron sus 8 encuentros, 
marcaron 68 goles y tienen 
a Catherine Monsálvez 
como una de las goleadoras 
del torneo, con 15 tantos. 
Pero ahora viene lo mejor, 
porque el sábado, desde las 
10 horas, serán anfitrionas 
de O’Higgins en partido úni-
co en cancha del Flecha, 
buscando meterse entre las 
8 mejores. 

El estratega de la “Maqui-
nita” señaló que “hubo un 
trabajo largo para captar 
jugadoras, pruebas, entre-
medio nos pilló la pande-
mia y ahí recibimos videos 
de distintas partes del país. 
Por otra parte, hay chicas 
como Martina Oses y 
Catherine, que llevan 5 y 6 

años en el equipo y uno las 
conoce. Formamos tam-
bién la Sub 16 y se está ha-
ciendo un gran trabajo”. 

Así se situaron entre los 7 
clubes ganadores de grupo, 
al que se unió Magallanes 
como mejor segundo. 

El DT ferroviario advir-
tió que “en Vial se está ha-
ciendo un buen trabajo con 
Sergio Urzúa a la cabeza, 
porque en el fútbol forma-
tivo no existe apoyo desde 
la Anfp, se financian los pro-
pios clubes. Aquí no solo in-
teresa lograr títulos o ganar 
el fin de semana, lo más im-
portante es nutrir al primer 
equipo, donde hay una muy 
buena comunicación con 
Antonio Zaracho. Este sá-
bado esperamos que la gen-
te llegue a apoyarnos por-
que será un lindo partido y 
hay mucha ilusión”.
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4/11
JUEVES

2/11
VIERNES

4/10
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: María Goretti

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martñin 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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